

La Fundación DOCOMOMO Ibérico va a dedicar el **Día de la Arquitectura 2021** a la colocación de placas informativas en edificios paradigmáticos de la arquitectura moderna incluidos en los Registros DOCOMOMO Ibérico. Tras el éxito de las anteriores ediciones, esta iniciativa se realiza por octavo año consecutivo. Con esta edición, en la que se colocarán 22 placas, se alcanza un total de 326 placas colocadas desde 2012.

La colocación de placas informativas constituye una llamada de atención sobre el Patrimonio del Siglo XX, un patrimonio cuya fragilidad requiere especial atención. Efectivamente, los nuevos edificios modernos que se empezaron a construir a partir de 1925 en España y Portugal no solo experimentaron nuevos programas y formas, sino que lo hicieron con nuevos materiales y tecnologías, poco ensayados hasta entonces. Su puesta al día y su adecuación a las normativas actuales han resultado, en ocasiones, en una merma de los valores patrimoniales de estos edificios. Por otra parte, por tratarse de un patrimonio extenso y muy reciente, es poco valorado por la sociedad y las administraciones responsables de su protección. Con la colocación de placas en edificios paradigmáticos de la arquitectura moderna del siglo XX se pretende trasladar a la sociedad y a sus representantes la importancia de este patrimonio y ponerlo en valor como parte de nuestra cultura del siglo XX, para lograr su protección patrimonial y conservación.

Esta iniciativa ha sido posible gracias al apoyo de los Patronos de la Fundación DOCOMOMO Ibérico

fundación **do_co_mo_mo_** ibérico

La Fundación DOCOMOMO Ibérico

DOCOMOMO es la sigla de Documentation and Conservation of Building, Sites and Neighbourhoods of the Modern Movement y corresponde a la organización internacional creada en 1990, con el objetivo de inventariar, divulgar y proteger el patrimonio arquitectónico del Movimiento Moderno. La Fundación DOCOMOMO Ibérico, con sede en Barcelona, coordina desde el año 1994 la consecución de estos objetivos generales aplicados a España y Portugal. En dicha entidad participan casi todos los Colegios de Arquitectos así como Escuelas de Arquitectura y entidades dedicadas a la divulgación de la Arquitectura de ambos países. Hasta la actualidad se han realizado numerosas actividades entre las que destacan los registros temáticos dedicados a *La Arquitectura de la Industria* (2005), *La vivienda Moderna* (2009) y los equipamientos: *Equipamientos I: lugares públicos y nuevos programas, 1925-1965* (2010) y *Equipamientos II: ocio, deporte, comercio, transporte y turismo* (2011), *Arquitectura del movimiento moderno en Portugal. Revisión del Registro DOCOMOMO Ibérico, 1925-1965* y *Arquitectura del movimiento moderno en España. Revisión del Registro DOCOMOMO Ibérico, 1925-1965* publicados en sucesivas ediciones. Gracias a estos trabajos se han documentado de forma exhaustiva 2.420 edificios paradigmáticos de la arquitectura moderna desarrollada en España y Portugal entre 1925 y 1975 accesibles en la base de datos de la fundación www.docomomoiberico.com.

La divulgación y estudio de esta arquitectura, que constituye el patrimonio arquitectónico del siglo XX, se ha completado mediante la realización de numerosos congresos y exposiciones promovidos por la Fundación, así como la participación en estudios de conservación y planes de protección del patrimonio nacionales.

fundación **do_co_mo_mo_** ibérico

colocación de placas informativas en edificios DOCOMOMO

Patrones de la Fundación DOCOMOMO Ibérico

Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Arquitectos
Consejo Superior de Colegios de Arquitectos de España
Colegio Oficial de Arquitectos de Aragón
Colegio Oficial de Arquitectos de Asturias
Colegio Oficial de Arquitectos de Canarias
Colegio Oficial de Arquitectos de Cantabria
Colegio Oficial de Arquitectos de Castilla La-Mancha
Colegio Oficial de Arquitectos de Castilla y León Este
Colegio Oficial de Arquitectos de Extremadura
Colegio Oficial de Arquitectos de la Comunidad Valenciana
Colegio Oficial de Arquitectos de La Rioja
Colegio Oficial de Arquitectos de León
Colegio Oficial de Arquitectos de Madrid
Colegio Oficial de Arquitectos de Murcia
Colegio Oficial de Arquitectos Vasco Navarro
Col·legi d'Arquitectes de Catalunya
Col·legi Oficial d'Arquitectes de les Illes Balears
Colexio Oficial de Arquitectos de Galicia
Escuela Técnica Superior de Arquitectura de A Coruña-UDC
Escuela Técnica Superior de Arquitectura de Sevilla
Escuela Técnica Superior de Arquitectura, Universitat Politècnica de València
Escuela Técnica Superior de Arquitectura, Universidad de Valladolid
Fundación Arquia
Fundación Mies van der Rohe
Instituto Andaluz del Patrimonio Histórico, Consejería de Cultura y Patrimonio Histórico,
Junta de Andalucía
Ordem dos Arquitectos (Portugal)

Instituciones amigas de la Fundación DOCOMOMO Ibérico

Biblioteca de la ETS de Arquitectura de la Universidade da Coruña
Biblioteca de la ETS de Arquitectura de la Universidade de Navarra
Biblioteca de la ETS de Arquitectura de la Universitat Politècnica de Catalunya
Biblioteca de la ETS de Arquitectura de la Universidad Politécnica de Madrid
Biblioteca de la ETS de Arquitectura de la Universitat Rovira i Virgili de Tarragona
Biblioteca de la Universidad Católica San Antonio de Murcia
Biblioteca de la Universidad de Alicante
Biblioteca de la Universidad de Sevilla
Biblioteca de la Univaesidad de Valladolid
Biblioteca de la Universitat Politècnica de Valencia
Harvard Library

fundación **do_co_mo_mo_** ibérico



CSCAE

Consejo Superior de los
Colegios de Arquitectos de España



Día Mundial de la Arquitectura 2021

colocación de placas informativas en edificios DOCOMOMO



Edificios en los que se colocarán las placas

Entidad	Provincia	Ciudad	Nombre del edificio	Fechas	Autor
Colegio Oficial de Arquitectos de Córdoba, CACOA	Córdoba	Vilafranca de Córdoba	Escuela Nacional de Niñas Teresa Comino	1933	Joaquín González Edo
Colegio Oficial de Arquitectos de Jaén, CACOA	Jaén	Santiago de la Espada	Presa de Anchuricas	1954-1957	E. Becerril y J. A. García, ingenieros
Colegio Oficial de Arquitectos de Málaga, CACOA	Málaga	Málaga	Iglesia y convento Santa María de Belén, Parroquia de Stella Maris	1961-1964	José María García de Paredes
Colegio Oficial de Arquitectos de Sevilla, CACOA	Sevilla	Sevilla	Escuela Maternal en los Jardines del Alcázar	1932-1937	Juan Talavera y Heredia
Colegio Oficial de Arquitectos de Sevilla, CACOA	Sevilla	Sevilla	Iglesia de San Pedro y San Pablo	1961-1963	Luis Recaséns Méndez Quiépo de Llano y Antonio De la Peña Neila
Colegio Oficial de Arquitectos de Burgos, COACYLE	Burgos	Burgos	Firestone Hispania S.A. (Bridgestone Hispania S.A.)	1965-1968	SENER, Fernando Bezares
Colegio Oficial de Arquitectos de Valladolid, COACYLE	Valladolid	Valladolid	Oficinas de la Refinería de Aceites HIPESA	1935-1936	Constantino Candeira
Fundación Cultural Colegio Oficial de Arquitectos de León	León	León	Edificio de viviendas (Avenida de la República Argentina, 2)	1937-1939	Ramón Cañas y del Río y Juan Torbado Franco
Fundación Cultural Colegio Oficial de Arquitectos de León	Palencia	Palencia	Colegio de los Misioneros Combonianos (Colegio de los Alemanes)	1965	Luis Carlón Méndez-Pombo
Fundación Cultural Colegio Oficial de Arquitectos de León	Zamora	Zamora	Viviendas Escudero	1962	Alfonso Crespo
Fundación Cultural Colegio Oficial de Arquitectos de León	Zamora	Zamora	Edificio de viviendas, apartamentos y locales, Residencial Las Flores	1975-1981	Lucas Espinosa
Fundación Cultural Colegio Oficial de Arquitectos de León	Zamora	Zamora	Jefatura de Carreteras de Obras Públicas (Comisaría Nacional de Policía)	Década de 1940	Enrique Crespo

Edificios en los que se colocarán las placas

Entidad	Provincia	Ciudad	Nombre del edificio	Fechas	Autor
Colegio Oficial de Arquitectos de la Comunidad Valenciana	Alicante	Benidorm	Hotel Don Pancho	1969-1971	Juan Antonio García Solera
Colegio Oficial de Arquitectos de la Comunidad Valenciana	Castellón	Burriana	Edificio Felis	1935-1936	Enrique Pecourt Betés
Colegio Oficial de Arquitectos de la Comunidad Valenciana	Valencia	Tavernes Blanques	Edificio Hermanos Lladró	1965-1966	Rafael Tamarit Pitarch y Enrique Hervás Lorente
Colegio Oficial de Arquitectos de la Comunidad Valenciana	Valencia	Valencia	Escuelas Profesionales San José	1961-1968	Cayetano Borso di Carminati González y Rafael Contel Comenge
Colegio Oficial de Arquitectos Vasco-Navaro	Navarra	Pamplona	Comedores Universitarios de la Universidad de Navarra/Nafarroako Unibertsitateko unibertsitate-jantokiak	1967-1970	Rafael Echaide Itarte
Colegio Oficial de Arquitectos Vasco-Navaro	Álava	Vitoria-Gasteiz	Viviendas colectivas / Etxebizitza multzoa	1934-1935	José Luis López de Uralde
Colegio Oficial de Arquitectos Vasco-Navaro	Guipúzcoa	San Sebastián	Edificio Portuario/Portuko Eraikina	1943	Luis Tolosa Amilibia
Colegio Oficial de Arquitectos Vasco-Navaro	Vizcaya	Bilbao	Centro de Salud/Osasun Zentroa	1963-1971	Jesús Rafael Basterrechea Aguirre y Luis Lorenzo Blanc
Colegio Oficial de Arquitectos Vasco-Navaro	Vizcaya	Getxo	Edificio social para el Real Club Marítimo del Abra/Abrako Itsas Errege Kluberako Eraikin Soziala	1974-1976	Eugenio M ^a de Aguinaga Churruca e Iñigo Eulate Soriano
Colegio Oficial de Arquitectos de Asturias	Principado de Asturias	Candás	Teatro Prendes	1953-1955	José Antonio Muñiz Muñiz